


Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ,  анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, небольшие или 
умеренные дожди с грозами; ветер северо-западный, от 
слабого до умеренного, при грозе местами порывистый; 
температура +19…+24, при значительной облачности 
понижение до +16.

17 июля по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшие дожди, днём местами небольшие 
дожди, в отдельных районах – умеренные; местами – 
грозы; ветер западный, умеренный, днём при грозе 
местами порывистый; температура ночью +10…+15, 
днём +19…+24.

18 июля по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшие или умеренные дожди, в отдельных 
районах – сильные, с грозами, днём местами кратко-
временные дожди, грозы; ветер северо-западный, 
умеренный, при грозе местами порывистый; температура 
ночью +10…+15, днём +19…+24.
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«лесные» миллионы – в казну
За шесть месяцев в бюджет Воронежской области от 

Управления лесного хозяйства поступило в качестве платы 
за использование лесов 39,7 миллиона рублей. Это в два раза 
больше, чем запланировано на год. Как отметили в Управлении, 
активизировались, в частности, выплаты задолженностей по 
платежам. Этому способствовали эффективная деятельность 
рабочей группы УЛХ по работе с недоимщиками и система-
тическая претензионно-исковая работа. Более 17 миллионов 
рублей поступило дополнительно в бюджет Воронежской 
области по результатам пяти аукционов на право заключения 
договоров купли-продажи насаждений, в ходе которых была 
увеличена стартовая цена.

на сколько подорожал бензин?
По данным Воронежстата, с 29 июня по 13 июля цена 

бензина марки АИ-92 в Воронежской области выросла на 1,5 
процента – с 32,76 до 33,23 рубля за литр. Бензин АИ-95 по-
дорожал на 1,1 процента – с 35,36 до 35,76 рубля. Дизельное 
топливо «подпрыгнуло» в цене на 0,6 процента – с 33,68 до 
33,86 рубля. Горючее в Воронежской области ненамного до-
роже, чем в соседних регионах.

Энергоблок встал на ремонт
На  Нововоронежской АЭС остановлен на планово-

предупредительный ремонт (ППР) и перегрузку топлива 
энергоблок №5. Об этом сообщили в управлении информации 
и общественных связей НВ АЭС. В ходе ППР будет проведён 
капитальный ремонт паротурбинной установки №14 с заме-
ной конденсатора, средний ремонт паротурбинной установки 
№13, полная выгрузка активной зоны с проведением контроля 
металла корпуса реактора. Также запланирован ряд модерни-
зационных работ. Предполагаемый срок ППР энергоблока 
– 55 суток. Ремонт не влияет на безопасную эксплуатацию 
атомной станции. 

Перешагнули 400-летний рубеж
Три села Рамонского района — Карачун, Сенное и Глу-

шицы — перешагнули 400-летний рубеж. У каждого – своя 
изюминка. К юбилею первого из них была презентована 
книга «Легендарное село Карачун» Ф.З.Блинчевской, В.Л. 
Елецких, Т.Н. Чернобоевой. Книга - о прошлом и современ-
ности древнего села, о его жителях. Талантливые мастера-
самородки прославили Карачун, создавая из податливой глины 
великолепные керамические изделия. О Сенном и Глушицах 
впервые упоминается в «Дозорной книге» 1615 года. Уроже-
нец села Глушицы Василий Гридяев за героические подвиги 
в годы Первой мировой войны был удостоен звания кавалера 
полного Георгиевского банта. На территории же села Сенное 
расположена церковь Михаила Архангела, которая является 
историческим памятником.

названы лучшие следопыты
На Первом всероссийском слёте школьных лесничеств 

«Лес и человек», который проходил с 28 июня по 7 июля в 
селе Береговое на территории Крыма, Воронежскую область 
представляли победители регионального этапа – члены школь-
ного лесничества «Юный лесовод», созданного на базе Остро-
гожского лесничества. В соревновании «Лесные следопыты» 
первое место заняла наша команда, в номинации «Охрана леса» 
победителями также признаны члены лесничества «Юный 
лесовод» – Вика Астахова, Максим Подставкин и Вадим По-
лищук. В общекомандном зачёте команда «Юные лесоводы» 
заняла четвёртое место, уступив призёрам всего одно очко.

Дипломы для «Юных дирижёров» 
Хор мальчиков «Юные дирижёры» под руководством 

Заслуженного работника культуры Воронежской области 
Татьяны Ижогиной вернулся со всероссийского фестиваля-
конкурса детско-юношеского творчества «Супер-Кубок 
искусств 2015». Смотр собрал около 400 ребят со всей страны. 
Наши юные земляки получили дипломы лауреатов первой 
степени в четырёх номинациях и четыре кубка. Одновременно 
проходил и конкурс среди педагогов. Татьяна Ижогина 
завоевала Большой Супер-Кубок второй степени и денежный 
приз. Большую часть средств она передала на развитие хора.

амнистия к годовщине Победы
В УФСИН России по Воронежской области ведётся работа 

по реализации амнистии, объявленной в связи с 70-летием 
Победы в Великой Отечественной войне. По состоянию на 10 
июля от уголовной ответственности в нашем регионе освобож-
дены 1605 человек, в том числе 1447 человек, отбывавших на-
казания, не связанные с лишением свободы, 132 осуждённых из 
исправительных колоний региона, три несовершеннолетних из 
Бобровской воспитательной колонии, а также 23 следственно-
арестованных, содержавшихся в СИЗО. Амнистия к юбилею 
Победы, объявленная постановлением Государственной думы 
24 апреля, продлится полгода. За весь период действия ам-
нистии в Воронежской области планируется освободить от 
наказания 2887 человек. 

«липовые» тысячи в ходу
За минувшие полгода на территории Воронежской области 

зарегистрировано 437 фактов сбыта поддельных денежных 
знаков. Так, 13 июля при пересчёте денежных средств в двух 
банках Воронежа были обнаружены и изъяты поддельные 
банковские купюры номиналом 5000 рублей, сообщает пресс-
служба ГУ МВД России по региону. Ведомство предупре-
ждает: если обнаружили фальшивую банкноту, обратитесь в 
правоохранительные органы, а не пытайтесь её сбыть. Желание 
вернуть свои деньги может обернуться лишением свободы на 
срок до 15 лет – статья 186 Уголовного кодекса РФ («Изготов-
ление или сбыт поддельных денег или ценных бумаг»).

Больше всего  
нарушений – в ЖКХ

АктуАльно

По данным управления 
по государственному 
регулированию тарифов 
Воронежской области, с 
1 июля 2015 года тарифы 
на коммунальные услу-
ги в регионе выросли в 
среднем на 8,6 процента.

анатолий КруглоВ

Воочию мы в этом убедимся, 
получив на руки «платёжки» в 
августе. При этом Воронежстат 
недавно проинформировал о 
том, что реальные доходы на-
селения уже сократились на 6,5 
процента. Несмотря на падение 
реальных доходов, с 1 июля пла-
тить за «коммуналку» нам всё 
равно придётся больше. Итак, 
что и насколько подорожает?

Электроэнергия и газ станут 
дороже на 7,5 процента, тепло 
- на 8,6 процента. Но больше 
всего цены вырастут на водо-
снабжение и водоотведение. 
По данным, опубликованным 
на официальном сайте «РВК-
Воронеж», за водоснабжение 
воронежцы будут платить на 
12,6 процента больше. Сейчас 
за один кубометр мы платим 
23,6 рубля, а с 1 июля при-
дётся платить по 26, 57 рубля 
за куб. А вот за водоотведение 
рост тарифа зависит от района 
проживания. Для горожан с 
правого берега тариф вырас-
тет на 13,9 процента. Это 12,85 
рубля за кубометр вместо 11,28 
рубля. Для жителей левого бе-
рега тариф поднимется меньше 
- на 10,6 процента, но левобе-
режники изначально платили 
больше. Раньше один кубометр 
там стоил 17,19 рубля, а теперь 
цена ему 19,01 рубля.

Что же касается строки «со-
держание и ремонт жилья», то 
она не подлежит госрегулиро-
ванию. Этот тариф утверждают 
сами собственники на общем 
собрании дома. Плата на кап-
ремонт пока останется без 
изменения, информирует сайт 
aifax.ru.

Тарифы  
на «коммуналку» 
подросли

Публичные слушания по 
внесению изменений 
и дополнений в устав 
городского округа город 
Воронеж прошли в  го-
родской думе.

Валентин иВаноВ

Настоящие изменения и 
дополнения в Устав приводят 
этот документ в соответствие 
с федеральным законодатель-
ством, в частности, уточняет-
ся редакция статей, которые 
касаются вопросов местного 
значения, полномочия органов 
самоуправления, уточняются 
полномочия Воронежской 
городской думы и админи-
страции городского округа. 
Так, например, статья, регла-
ментирующая досрочное пре-
кращение полномочий главы 
городского округа, дополнена 
пунктом, где основанием для 
досрочного прекращения пол-
номочий указывается утрата 
доверия Президента Россий-
ской Федерации. 

- Мы не имеем права не ис-
полнять федеральные законы, 
- прокомментировала измене-
ния в Устав депутат гордумы 
Галина Кудрявцева, - так как 
являемся органом местного са-
моуправления. Исполнять всё, 
не выбирая, нравится тот или 
иной закон, или не нравится. 
Анархии в государстве быть 
не может.

Участники слушаний отме-
тили, что вопросы, обсуждае-
мые сегодня, собрали в шесть 
раз больше выступающих.

- Все ваши позиции и точки 
зрения зафиксированы и вой-
дут в итоговый протокол слу-
шаний, - подвёл итоги слуша-
ний заместитель председателя 
городской думы Александр 
Провоторов. 

Внесены  
изменения  
в Устав

ВыБоры-2015

Валерий ВалентиноВ

Избирательная комиссия 
Воронежской области на оче-
редном заседании заверила 
списки кандидатов в депута-
ты областной думы шесто-
го созыва, представленные 
Коммунистической партией 
Российской Федерации и 
региональным отделением  
«Партия  Великое Отече-
ство». 

Для участия в избиратель-
ной кампании региональ-
ное отделение политической 
партии КПРФ выдвинуло 
59 человек, из которых 28 
кандидатов в депутаты Во-
ронежской областной думы 
шестого созыва по одноман-
датным избирательным окру-
гам. «Партия Великое Отече-
ство» назвала 34 человека, из 
них 18 – по одномандатным 
избирательным округам. На 
выборы их поведёт Николай 
Стариков, вторую и третью 
строчку занимают Александр 
Колбешкин и Алексей Ме-
лешко.

По решению облизбирко-
ма уполномоченным пред-
ставителям избирательных 
объединений выдан необ-
ходимый пакет документов: 
копия заверенного списка 
кандидатов в депутаты, удо-
стоверение установленного 

образца и разрешение на от-
крытие счёта. 

Отметим, что ранее облиз-
бирком принял документы 
от партии «Коммунисты Рос-
сии», которая представила 
список кандидатов в депутаты 
облдумы в количестве 59 чело-
век. Список возглавляет глава 
регионального отделения 
Сергей Малинкович. Вторым 
идет депутат Верховного со-
вета Хакассии Илья Ульянов, 
третьим - глава общественной 
организации ВЛКСМ Алек-
сандр Подзоров. 

А в минувший вторник 
Избирательная комиссия 
Воронежской области  за-
верила списки кандидатов в 
депутаты областной думы от 
ЛДПР  и  «Партия Возрож-
дения России». ЛДПР на вы-
борах представят 55 человек 
по областному списку и 25 
человек выдвинуто по одно-
мандатным избирательным 
округам. В список кандида-
тов «Партии Возрождения 
России» вошли 35 человек, 
выдвинутых по одномандат-
ным избирательным округам 
среди них нет.

Таким образом, уже пять 
избирательных объедине-
ний подали документы для 
участия в выборах депутатов 
Воронежской областной 
думы. 

В списках значатся
Для участия в выборах в Воронежскую  
областную думу своих кандидатов 
выдвинули ещё  две партии

школьное лето

анатолий ХрусталёВ

Об этом на еженедельном 
оперативном совещании в 
облправительстве проин-
формировал руководитель 
департамента образования 
Олег Мосолов. Финансиро-
вание на эти цели составит 
около 612 миллионов рублей 
из областного бюджета и 
более 40 миллионов рублей 

из средств муниципальных 
бюджетов. В 2015 году по 
линии департамента об-
разования будут охвачены 
услугами отдыха и оздоров-
ления все сироты и дети, 
оставшиеся без попечения 
родителей. Уже проведены 
специализированные сме-
ны для совместного отдыха 
детей-инвалидов с родите-
лями на базе Борисоглеб-

ского реабилитационного 
центра для детей и подрост-
ков с ограниченными воз-
можностями «Журавлик» и 
Областного центра помощи  
семье и детям «Буревест-
ник». Действуют также про-
фильные лагеря с тематиче-
скими сменами (лагерь юных 
техников, юных натурали-
стов, военно-спортивный и 
другие). 

Есть все условия для  
полноценного отдыха детей
За летний период в Воронежской области планируется 
оздоровить 75250 детей

крИмИнАл

анатолий КруглоВ

В 2015 году он уже при-
влекался к администра-
тивной ответственности за 
управление транспортным 
средством в состоянии алко-
гольного опьянения. Несмо-
тря на это, отмечая свой день 
рождения, 1 июля, в день, 
когда вступила в действие 

новая статья Уголовного 
кодекса, он, употребив не-
малое количество крепких 
алкогольных напитков, сно-
ва сел за руль своего автомо-
биля «ВАЗ-2115». Во время 
передвижения по городу на 
машине его задержали со-
трудники полиции.

Это первое уголовное 
дело, возбужденное на тер-

ритории Воронежской об-
ласти по ст. 264.1 УК РФ 
- управление автомобилем 
либо другим механическим 
транспортным средством 
лицом, находящимся в со-
стоянии опьянения, подвер-
гнутым административному 
наказанию за управление 
транспортным средством в 
состоянии опьянения.  Санк-
цией статьи предусмотрено 
максимальное наказание до 
двух лет лишения свобо-
ды, сообщает пресс-служба 
прокуратуры Воронежской 
области.

Первое дело по новой статье
Прокуратура Воронежа признала законным по-
становление отдела дознания № 5 уМВД россии 
по  Воронежу о возбуждении уголовного дела по 
статье 264.1 уК рФ в отношении 44-летнего евге-
ния иванова.

В детском лагере «зарни-
ца» жизнь кипела, словно 
в муравейнике. разново-
зрастная детвора со зна-
нием дела пыталась что-то 
смастерить из охапок травы 
и камыша. 

тамара гашимоВа 
Петропавловский район

- Это мы на берегу речки насо-
бирали, на Толучеевке, - пояснили 
малыши.

- Русалками, что ли, будете? - 
поинтересовались мы. 

- Нет, индейцами! Сегодня в на-
шем лагере – день индейцев. К ве-
чернему выступлению готовимся.

Пять десятилетий подряд «Зар-
ница» собирает на своей террито-
рии ребятню со всего Петропав-
ловского района. Для того чтобы 
им жилось в чистоте и комфорте, 
каждый год перед началом летнего 
сезона сюда приезжает специ-
альная бригада и за счёт средств 
местной администрации проводит 
необходимый ремонт помещений. 
За ними с вёдрами и тряпками, 
крас ками и кисточками появля-
ются работники бюджетной сферы 
всех сельских поселений. 

- Лагерь работает в три смены, 
- рассказывает заместитель дирек-
тора детского оздоровительного 
лагеря «Зарница» Людмила Со-
ломахина. – Первая смена – общая, 
вторая отдана детям из много-
детных, опекаемых и приемных 
семей, а также семей, находящихся 
в группе риска. Третья – по пять 
дней – предназначена для ребят 
из оборонно-спортивного лагеря 
и районной школы актива. По 
традиции в каждом потоке форми-
руются три отряда для школьников 
с первого по девятый классы. 

К моменту нашего приезда в 
лагере хозяйничали девяносто пар-
ней и девчонок из так называемой 
социальной смены. 

– Здесь весело, мы ходим на 
речку, на дискотеку, участвуем в 
викторинах и конкурсах, - делятся 
впечатлениями ученики начальной 
школы Диана, Марина, Катя и 
Дима. – В восемь сорок – зарядка. 
Мальчишки обязательно подтяги-
ваются и отжимаются. Нас здесь 
научили в волейбол играть и крова-
ти по всем правилам заправлять. 

- А зубной пастой по ночам друг 
друга не мажете?

- Такое только в «королевскую 
ночь» разрешается, в последнюю 

в смене, - задорные искорки в дет-
ских глазах запрыгали с утроенной 
силой. 

Возле корпуса второго отряда 
подростки внимательно слушали 
вожатую, студентку третьего курса 
Павловского педучилища Алину 
Посыльную и физрука Алексея 
Гревцева. В обычной жизни Алек-
сей - учитель физкультуры в Старо-
криушанской средней школе. В 
детском лагере работает впервые. 
На нём - утренняя зарядка, сорев-
нования же между отрядами по во-
лейболу, футболу, лапте проводит 
почти каждый день. А ещё военно-
спортивная игра «Зарница», «Весе-
лые старты», малые олимпийские 
игры и много другого полезного 
для физического развития детского 
организма. 

- Вечернее мероприятие всегда 
интересно проходит, - расска-
зывают Арсений Киреев, Миша 
Островерхов и Кирилл Жарко. 
- Готовим четыре номера художе-
ственной самодеятельности по 
определённой теме от каждого 
отряда. Например, сегодня мы– ин-
дейцы. Поэтому разучиваем песни,  
танцы, изучаем их обычаи. Сейчас 
идём готовить всё необходимое 
для проведения тропы мужества. 

Наше племя называется Каракас, 
что в переводе означает «смелые, 
воинственные». 

- Вчера приезжали казаки и 
рассказывали о своих традициях, 
- вступает в разговор Сергей По-
тапенко. - Показывали как отбить 
нападение врага при помощи сабли. 
Утром мы участвовали в водной 
эстафете. Проигравших в состяза-
нии обливали водой. Громче всех 
девчонки визжали.  

 В свои 13 лет Серёжа является 
чемпионом лагеря по армреслингу. 
На прошедших недавно соревно-
ваниях он победил мальчишек из 
второго и третьего отрядов.

На просторной веранде соседне-
го корпуса Ангелина Шулепина и 
Полина Кулакова с удивительной 
сноровкой мастерили платья из 
камыша: связывали его в пучки и 
склеивали их между собой скот-
чем.

- Не скучно? – интересуюсь у 
них. – Дома не лучше?

- Тут для нас столько всего при-
думали, каждая минута расписана, 
- смеются  старшеклассницы. – 
Конкурсы поделок, день Нептуна, 
день бантиков, танцевальный тур-
нир, дискотеки, конкурс театраль-
ного мастерства, ералаш-шоу, мисс 

и мистер лагеря. Ездили мы и на 
экскурсию в Богучарский краевед-
ческий  музей, в пожарную часть 
Петропавловки, посетили храм 
святых апостолов Петра и Павла. А 
дома только компьютеры и сотовые 
телефоны, а здесь – свежий воздух 
и каждый день новое событие. 

Все театрализованные постанов-
ки и конкурсы, кроме спортивных, 
проходят на летней эстраде. Это 
главное место сбора всей смены. 

- Детям из социальной смены 
всегда необходимо особое внима-
ние, - поясняет заместитель дирек-
тора лагеря Людмила Соломахина. 
- Некоторые из них дома постоянно 
не доедают, поэтому здесь в столо-
вой каждый раз просят добавки. 
Есть и такие, которые никогда не 
видели чистой постели. В своих 
школах они далеко не лидеры. Наша 
задача – раскрыть их способности, 
показать и доказать, что без них 
никак не обойтись. Мы каждому 
найдём дело, сидеть на скамейке 
сложа руки никому не дадим. 

Совсем скоро летние сумерки 
взорвутся от детского смеха, кри-
ков и подсказок болельщиков. 
Снова в который раз в «Зарнице» 
зажжётся маленькая, но яркая звёз-
дочка открытого здесь таланта.

«Зарница» зажигает звёзды
Каникулы | Сотрудники детского оздоровительного лагеря под Петропавловкой помогают  

 подопечным поверить в свои силы и укрепить здоровье

Людмила Соломахина со своими подопечными.
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александр КарецКий

Было выявлено 25 фактов 
монополистической деятель-
ности. К административной 
ответственности привлечено 
тринадцать юридических лиц 
и пятнадцать должностных 
лиц, с которых взыскано в виде 
штрафов 875,5 тысячи рублей.

Из наиболее значимых дел 

о нарушении антимонополь-
ного законодательства можно 
назвать дело, возбужденное на 
основании заявлений граж-
дан в отношении Единой 
процессинг-сервисной систе-
мы жилищно-коммунального 
хозяйства Воронежской обла-
сти (ЕПСС ЖКХ ВО) и ещё 
шестнадцати управляющих 
компаний Воронежа. 

об этом сообщил руководитель антимонопольной 
службы Воронежской области Владимир рохми-
стров в ходе пресс-конференции, посвящённой 
итогам работы ведомства в первом полугодии.  
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У карты области
Поворинский район

- Вся 180-летняя история органов 
государственной статистики Воро-
нежской области свидетельствует о 
ее важной роли как источника научно 
обоснованной и достоверной инфор-
мации для управления социально-
экономическими процессами, разви-
тия потенциала территории и повы-
шения качества жизни воронежцев. В 
настоящее время Воронежстат входит 
в единую систему государственной 
статистики Российской Федерации. 
На территории области это един-
ственная управленческая структура, 
формирующая комплексный инфор-
мационный ресурс, характеризующий 
состояние её экономики и социальной 
сферы.

На сегодняшний день в Воронеж-
стате трудится 431 человек, из них 
331 – государственный гражданский 
служащий. Кроме головной орга-
низации, сотрудники Воронежстата 
осуществляют свою деятельность в 
31 муниципальном районе и трёх го-
родских округах области; 94 процента 
работников – женщины.

Воронежстатом на регулярной 
основе ежегодно разрабатывается 
около 250 форм статистической отчет-
ности, общий объём обрабатываемой 
за год информации достигает 70 млн. 
показателей.

Воронежстат выпускает более 250 
разнообразных статистических изда-
ний. В 2014 году до пользователей с 
учетом периодичности было доведено 
почти 1000 выпусков этих изданий. 

На Интернет-портале Воронежстата 
в свободном доступе размещается раз-
нообразная статистическая информа-
ция, которая является востребованной. 

В 2014 году зарегистрировано более 
70 тысяч визитов, 308 тысяч просмо-
тров и более 35 тысяч посетителей. 

- Какие задачи в настоящее время 
стоят перед Воронежстатом?

- Нынешний год для государствен-
ной статистики России непростой. В 
октябре мы будем проводить микро-
перепись населения. Данное обсле-
дование необходимо для подготовки 
обоснованных решений об оценке эф-
фективности принятых и разработке 
дополнительных мер по улучшению 
демографической ситуации в рамках 
реализации Концепции демографи-
ческой политики Российской Феде-
рации на период до 2025 года.

В Воронежской области будут 
обследованы 106 счётных участков, 
расположенных на территории всех 
городских округов и муниципальных 
районов. В городской местности будет 
обследован 61 счётный участок (из 
них 26 – в городском округе город Во-
ронеж), в сельской местности – 45.

Во втором квартале 2016 года тер-
риториальный орган Федеральной 
службы государственной статистики 
по Воронежской области будет прово-
дить сплошное наблюдение субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства, подготовка к которому начнётся 
уже в нынешнем году. К участию в об-
следовании предполагается привлечь 
свыше 92 тысяч малых и средних 
предприятий, индивидуальных пред-
принимателей, фермеров и других хо-
зяйствующих субъектов. Также в 2015 
году во исполнение Федерального за-
кона от 21 июля 2005 г. № 108-ФЗ «О 
Всероссийской сельскохозяйственной 
переписи» и постановления Прави-

тельства Российской Федерации от 10 
апреля 2013 г. № 316 «Об организации 
Всероссийской сельскохозяйственной 
переписи 2016 года» началась подго-
товка к Всероссийской сельскохозяй-
ственной переписи, которая пройдёт с 
1 июля по 15 августа 2016 года.

Вышеуказанным постановлением 
Росстат определён ответственным за 
подготовку и проведение переписи, её 
финансовое и методологическое обе-
спечение, утверждение форм перепис-
ных листов и иных документов пере-
писи, обеспечение режима защиты и 
правил обработки конфиденциальной 
информации, обработку сведений об 
объектах переписи, подведение ито-
гов, их опубликование и хранение.

- Наталья Андреевна, деньги на 
перепись будут потрачены немалые. 
Какую реальную отдачу можно ожи-
дать? Каков вклад первой переписи 
– 2006 года? 

- Во-первых, при проведении пер-
вой сельскохозяйственной переписи 
выяснилось, что 7 процентов земель-

ных участков личных подсобных 
хозяйств фактически заброшены, а 
при определении совокупного объёма 
продукции они считались действую-
щими, объем продукции завышался. 
Это важный результат.

Во-вторых, ряд характеристик сель-
хозпроизводителей (их возраст, пол, 
образование, стаж работы) вообще не 
исследуется в текущей статистике, а 
собираются лишь в ходе переписи. В 
растениеводстве не собираются дан-
ные о площадях, занятых отдельными 
видами плодовых деревьев, ягодных 
культур. Не собираются данные о по-
головье птицы по некоторым видам. 
Только во время переписи мы можем 
узнать, насколько обеспечены сель-
хозединицы производственными по-
мещениями и инфраструктурой. 

И ещё: сельское хозяйство не пред-
ставлено в ежегодном обследовании 
инновационной деятельности пред-
приятий различных отраслей эконо-
мики. А очень важно знать, насколько 
сельхозпроизводители используют со-
временные агротехнические приёмы: 
капельное орошение, системы точного 
земледелия, системы водоотведения 
и т.д. Сейчас этот вопрос включен в 
программу переписи.

- Что уже проделано при под-
готовке такого крупномасштабного 
мероприятия?

- 24 апреля нынешнего года Ука-
зом губернатора №172-у образована 
комиссия по проведению Всероссий-
ской сельскохозяйственной переписи 
2016 года на территории Воронежской 
области и утверждено положение о 
комиссии. Она обеспечит координа-
цию взаимодействия органов испол-
нительной власти, органов местного 
самоуправления и территориального 
органа Федеральной службы государ-
ственной статистики по Воронежской 
области.

На сегодняшний день подобные 
комиссии созданы во всех муници-
пальных районах и городских округах 
области.

Работа в период подготовки ве-
дётся в соответствии с программой 
Всемирной сельскохозяйственной 
переписи ФАО ООН, а также с учётом 
опыта проведения Всероссийской 
сельскохозяйственной переписи 2006 
года и пробной сельскохозяйственной 
переписи 2012 года, которая прохо-
дила у нас в области в Лискинском 
муниципальном районе.

В данное время осуществляется 
актуализация книг похозяйственного 
учёта, необходимых для составления 
списков граждан, имеющих земель-
ные участки для ведения личного 
подсобного хозяйства, индивиду-
ального жилищного строительства 
в городских округах и городских 
поселениях области и списков садо-
водческих, огороднических неком-
мерческих объединений граждан и 
владельцев участков, входящих в эти 
объединения.

- Есть ли какие-нибудь изменения 
при проведении сельхозпереписи 
2016 года?

-Перепись 2016 года будет допол-
нена рядом новых вопросов, адре-
сованных сельхозпроизводителям. 
Это вопрос о применении передовых 
методов ведения хозяйства, о при-
влечении кредитных средств и целях 
их использования, о получении суб-
сидий и участии в потребительских 
кооперативах и др. Для сбора данных 
будут задействованы современные 
информационные технологии, на-
пример, многие переписчики будут 
заносить ответы на вопросы анкеты 
непосредственно в планшетные ком-
пьютеры. Собранные в ходе переписи 
сведения станут важнейшим источни-
ком данных о современных земельных 
ресурсах и сельхозпроизводстве, а 
также послужат основой для разра-
ботки решений по стимулированию 
импортозамещения продукции сель-
ского хозяйства.

- Спасибо за беседу.
Беседу вёл

Валерий ВалентиноВ.

Насколько сельское хозяйство инновационно?
Статистика | Вопрос о применении передовых методов ведения хозяйства станет одним из многих в ходе Всероссийской 
сельскохозяйственной переписи, которая пройдёт с 1 июля по 15 августа 2016 года
В ближайшее время органам государственной статистики пред-
стоит выполнить крупномасштабные статистические работы 
общенационального значения, а именно – Всероссийскую 
сельскохозяйственную перепись 2016 года и Всероссийскую 
перепись населения 2020 года. Что представляет Воронежстат 
сегодня?  С этого вопроса и начался наш разговор с руководите-
лем государственной статистики Воронежской области натальей 
ткалиЧеВой.

награды от «Экограда»
За активное участие в национальной акции «Лес По-

беды» поворинцы получили награды на экологическом 
фестивале, который состоялся в Бобровском районе.  
Почетные грамоты от департамента природных ресурсов 
и экологии Воронежской области вручены директору 
Песковского ЖКХ Сергею Митрофанову и главам адми-
нистраций Самодуровского и Рождественского сельских 
поселений Елене Перегудовой и Юрию Селихову. 

– В Самодуровке в этом году мы посадили 90 кустов 
сирени и 20 берез, – рассказала Елена Перегудова. – Прак-
тически все деревца сразу же принялись, причем сирень 
уже в нынешнее году радовала сельчан цветением. Награду 
получить приятно, особенно за украшение родной земли к 
такому великому празднику – Дню Победы.

тротуары Рождественского
В поворинском селе Рождественское прокладывают но-

вые тротуары. Работы по благоустройству здесь начались 
в мае. На строительство израсходовано почти 3 миллиона 
рублей из областного бюджета и 300 тысяч рублей - из 
местного. 

Средства на благоустройство поселению выделены по 
областной программе «Содействие развитию муници-
пальных образований и местного самоуправления». На 
центральной сельской улице - Советской - строительные 
работы производят тамбовские специалисты. Без малого 
два километра тротуара они должны проложить в июле. 

Собрание ретро-книг

В городской библиотеке открыт музей ретро-книги. 
Читатели здесь могут увидеть экспозицию почти из 300 
старинных изданий.

Первыми библиографические редкости увидели шести-
классники второй городской школы. Ребята смогли не только 
внимательно рассмотреть старинные издания, но и полистать 
их. А затем школьников ждал познавательный урок. 

Коллекцию старых книг в библиотеке собирают с 1948 
года. Большую часть собрания составляют экземпляры, из-
данные в начале и в первой половине XX столетия. Среди 
них - «Эволюция мира» известного немецкого дарвиниста 
К.Штерне; издание «Великая реформа» Николая Аннен-
ского, выпущенное к 50-летию отмены крепостного права в 
России; книга «Отечественная война 1812 года» вышедшая 
к 100-летнему юбилею со дня ее окончания. В коллекции 
есть книги, поражающие читателей не только своим воз-
растом, но и весом, к примеру, Большой советский атлас 
мира 1937 года выпуска весит 8 килограммов. 

–У нас ретро-книги находятся в свободном доступе, 
– отметила методист городской библиотеки Татьяна На-
зарова. – И хотя они не отнесены к памятникам культуры, 
но для нас, библиотекарей и истинных любителей книги, 
являются таковыми. 

«Сиреневый май» принёс победу

Студия эстрадного танца «Ситара» Центра внешколь-
ной работы из Поворино заняла второе место на VII от-
крытом молодежном фестивале-конкурсе «Сиреневый 
май», гала-концерт которого прошел в Воронеже. Девушки 
успешно выступили в номинации «Эстрадный танец». «В 
конкурсе «Сиреневый май» наши девочки участвовали 
впервые, поэтому полученная награда очень ценна, – 
сказала руководитель студии эстрадного танца «Ситара» 
Мария Красавина. – Второе место – заслуженная награда 
за их трудолюбие. Они молодцы и с честью представили 
Поворинский район в Воронеже».

«Престиж» называет победителей
Девять поворинских школьников стали призерами 

международного и всероссийского Интернет-конкурсов. 
Все победители – воспитанники изостудии «Радуга» 
городского Центра внешкольной работы. В международ-
ном творческом состязании рисунков «Престиж» ребята 
завоевали пять наград первой степени. Победы юные 
поворинцы одержали в номинации «Защитим амурского 
тигра». Дипломами за первое место награждены Антон Без-
лепкин, Валерия Потапова, Елизавета Топилина, Людмила 
Беспалова и Анна Шубровская. 

– На творческие состязания мы всегда отправляем свои 
лучшие рисунки, поэтому уверенность в призовом резуль-
тате и в этот раз, несомненно, была, – прокомментировала 
успех поворинских ребят руководитель изостудии Лидия 
Насонова. – Наши победители занимаются в изостудии не 
менее пяти лет, поэтому в конкурсные работы они вложили 
весь свой творческий пыл.

Поворинские школьники стали призерами и всероссий-
ского конкурса рисунков, посвященного 70-летию Победы 
в Великой Отечественной войне «Этих дней не смолкнет 
слава». Дипломов первой степени удостоены Людмила 
Беспалова, Дарья Казьмина, Анастасия Кабанкина и 
Виктория Чернецова.

Эхо давней войны
На днях в Поворинском районе обезвредили  артил-

лерийский 76-милиметровый снаряд времен Первой 
мировой войны. Взрывоопасную находку обнаружили 
случайно, во время полевых работ на территории села 
Ильмень. По счастливой случайности  никто не пострадал. 
Обезвредили снаряд сотрудники Воронежской областной 
аварийно-спасательной службы МЧС. Причём это далеко 
не единственная взрывоопасная находка: недавно в  селе 
Рождественское обнаружили подобный боеприпас.  

В копилке - серебро
Поворинская самбистка Анастасия Зубрилова за-

воевала серебряную медаль на спартакиаде учащихся 
Центрального федерального округа, которая прошла в 
Подмосковье. Воспитанница Поворинского филиала об-
ластной СДЮСШОР № 33 выступила на соревнованиях 
в составе сборной Воронежской области. Она победила в 
весовой категории свыше 70 килограммов. 

Сообщения подготовил Сергей кРойЧик. 
Фото представлены редакцией  
районной газеты «Прихоперье». 

Наталья Ткаличева.

Алла Близнюк,  председатель ТСЖ 
дома 104, который расположен на 
Сакко и Ванцетти, обратилась к главе 
города с просьбой признать её дом 
аварийным и провести расселение 
жильцов. Двухэтажное здание 1912 
года постройки – по документам пред-
ставляет собой «двухэтажный жилой 
дом Н.В. Архангельской с аркой», 
построенный во второй половине XIX 
века и принятый под государствен-
ную охрану как памятник истории и 
культуры. 

Жильцы требовали провести ка-
питальный ремонт, даже привлекли 
застройщика, который заинтересо-
вался, прежде всего, возможностью 
возвести на прилегающем к памятни-
ку архитектуры участке земли новый 
дом. Однако этот проект не удалось 
воплотить. 

В апреле нынешнего года инициа-
тивная группа жителей, обратившись в 
Госинспекцию историко-культурного 
наследия, организовала технический 
осмотр здания специалистами орга-
низации. По итогам обследования 
состояние дома признали предава-
рийным.

Руководитель управления ЖКХ 
администрации Игорь Черенков, 
однако, изложенную заявительницей 
информацию не подтвердил. По его 
данным, официальный документ о 
проведенной экспертизе в админи-
страцию не поступал, поэтому ре-

шение, принятое полгода назад на 
приёме по личным вопросам у первого 
заместителя главы Сергея Крючкова, 
никто не отменял. Согласно ему, дом 
включён в краткосрочную программу 
капитального ремонта на 2015-2016 гг. 
за счет средств регионального Фонда 
капремонта. 

- Ваш дом является культурным 
наследием, и признание его аварий-
ным требует соблюдения особого 
установленного законом порядка, 
- уточнил Александр Гусев. – Моя 
позиция такова: если жильцы настаи-
вают на признании дома аварийным, 
предлагаю собрать все положенные 
документы, провести инструменталь-
ное дообследование, а затем собрать 
специальную комиссию. Процедура, 
хотя и длительная, но, очевидно, 
должна занять не более месяца. Таким 
образом, семьи, живущие в этом доме, 
получат всё-таки шанс на переселение 
в нормальные условия. 

Жители дома Гарденина (переулок  
Фабричный, д. 12), пришли к мэру с 
наболевшим: ускорить, по возможно-
сти, их расселение. Интересы девяти 
семей, проживающих в старинном 
доме, на приёме представляли Татьяна 
Косарева  и Нина Баданова. 

- Мы являемся заложниками наше-
го знаменитого здания, построенного, 
наверное, лет триста назад, - жалова-
лись женщины. – Дом признан непри-
годным для жизни – трубы прогнили, 
батареи не греют, электропроводка 
не выдерживает нагрузок. Жить в 

таких условиях невозможно, а идти 
нам некуда. 

- Мы в принципе готовы расселить 
ваш дом, - обнадёжил глава города. 
- Однако вы должны понимать, что 
гарантировать жильё в центре никто 
не может. За те средства, которые вы-
деляются на эти цели, администрация 
смогла приобрести квартиры в районе 
улицы 9 Января, в районе Шилово, где 
строится хороший микрорайон. Есть 
также варианты вторичного жилья. 

- Спасибо, Александр Викторович, 
мы проинформируем своих соседей 
и примем решение, - прозвучало в 
ответ.

Светлана Стрункина также проси-
ла мэра либо ускорить ее переселение 
из аварийного жилья, либо отремон-

тировать комнату, где она в настоящее 
время проживает. Как оказалось, в 
2011 году в комнате заявительницы 
по адресу: улица 9 Января, д. 53, об-
рушился потолок. Ей пришлось спеш-
но перезжать в дом, принадлежащий к 
маневренному фонду администрации 
на улице Стрелковой Дивизии. К со-
жалению, временное жилье тоже ока-
залось давно не ремонтированным. 

Александр Гусев предложил по-
пробовать решить вопрос за счёт 
так называемых отказников, то есть 
очередников на переселение, которые 
отказались от предоставленных им 
вариантов квартир:

- Если удастся найти жильё, подхо-
дящее по площади, мы вас немедленно 
пригласим для его осмотра. Если не 

получится, проведем в вашей комнате 
ремонт в течение июля-августа.

Представитель инициативной 
группы «Северный лес» Людмила Че-
реватюк  пожаловалась в администра-
цию на вырубку соснового массива 
на девятом километре Московского 
проспекта, где компания «Выбор» 
проводит инженерные изыскания и 
планирует возводить высотную за-
стройку.

- Насколько мне известно, - рас-
сказала Людмила Михайловна, 
- у «Выбора» нет пока разреше-
ния на строительство, а только на 
инженерно-геологические изыска-
ния. Для их проведения им разре-
шили вырубить только 148 деревьев. 
Однако вырубка оказалась куда 
более масштабной…

– Эти участки под строительство 
были выделены компании, которая 
выполнила обязательства по расселе-
нию обманутых дольщиков, понесла 
соответствующие затраты, – пояснил 
глава Воронежа. – Мы встречались с 
застройщиком, выражали серьезную 
озабоченность тотальной вырубкой. 
В частности, обратили внимание 
строителей на то, что объем вырубки 
превышен, наказали штрафом в раз-
мере 250 тысяч рублей. Сейчас един-
ственное, чем можно реально испра-
вить ситуацию, так это предусмотреть 
в проекте, на этапе его утверждения, 
озеленение. Кроме того, будем насто-
ятельно рекомендовать застройщику 
провести компенсационные высадки. 
А своего заместителя Алексея Анти-
ликаторова попрошу провести рейд 
управления экологии и на месте уточ-
нить, нет ли повторного превышения 
лимитов вырубки деревьев, – подвёл 
итог встречи мэр.

Заложники градостроительных памятников
Город | Глава Воронежа Александр Гусев провёл приём граждан

Валерий ПЕТРОВ

В ходе приёма граждан мэр александр Гусев рассмотрел вопро-
сы переселения жителей из аварийного и ветхого жилья, в том 
числе речь шла о домах, признанных памятниками архитекту-
ры. кроме того, он заслушал экоактивистов, переживающих за 
судьбу зеленых насаждений района Задонье.

Выслушать и помочь – главный принцип главы города.

сОциУМ

Если для обычных пен-
сионеров размер фиксиро-
ванной выплаты к страховой 
пенсии составляет 4383 ру-
блей 59 копеек, то по дости-
жении гражданами возраста 
80 лет он увеличивается в 
два раза и составляет   8767 
рублей 18 копеек.

П е р е р а с ч ё т  р а з м е р а 
фиксированной выплаты 
в данном случае произво-
дится со дня достижения 
пенсионером указанного 
возраста, при этом от него не 
требуется заявление о пере-
расчёте, то есть обращаться 
в территориальные органы 
ПФР не нужно.

Фиксированная выпла-
та в повышенном размере 
устанавливается по одно-

му из оснований: в связи с 
достижением возраста 80 
лет или в связи с наличием 
инвалидности первой груп-
пы. Следовательно, лицам, 
которым ранее был произ-
ведён перерасчёт фикси-
рованной выплаты в связи 
с установлением первой 
группы инвалидности, он 
не может быть пересчитан 
в связи с достижением воз-
раста 80 лет.

По состоянию на 25 июня 
2015 года в Воронежской 
области проживает 88 тысяч 
600 пенсионеров, которым 
исполнилось 80 лет и боль-
ше, из них 68 тысяч 151 – 
женщины. Об этом сообщает 
сайт ПФ РФ.

анатолий ХРуСталёВ.

вести
когда согласье есть…

Большинство жителей Воронежа уверены, что в России 
сегодня среди людей стало больше согласия и сплочённости.

Так считают 54 процента респондентов старше 18 лет, 
опрошенных сотрудниками Института общественного мнения 
«Квалитас» 28 мая – 1 июня методом телефонного интервью. Своим 
мнением делились 609 горожан.

Впрочем, 39,1 процента воронежцев утверждают обратное: 
в общении людей сегодня больше проявляется несогласие и 
разобщённость. Сетование на это возрастает от 32 процентов среди 
богатых до 63 процентов среди самых бедных. За пять минувших 
лет ответы жителей областного центра на вопрос: «Как вы думаете, 
сегодня в нашей стране среди людей больше согласия, сплочённости 
или несогласия, разобщённости?» кардинально поменялись. 
Отрадно, что общественное мнение уровень согласия среди людей 
подняло с 11 до 54 процентов, а накал разногласий и разобщённости  
опустило с 81 до 39 процентов.

Добровольные пожарные
Всероссийскому добровольному пожарному обществу ис-

полнилось 55 лет. 
На территории Воронежской области под флагом ВДПО создано 

104 добровольных пожарных дружин (более 220 человек), 28 добро-
вольных пожарных команд (около 150 человек), на вооружении 
которых состоит более 30 единиц различной техники.

Беседа митрополита с ректором 
Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий принял но-

воизбранного ректора Воронежского аграрного университета 
Николая Бухтоярова. 

Владыка Сергий поздравил его с вступлением в должность рек-
тора одного из ведущих вузов Черноземья. В ходе состоявшейся 
беседы были затронуты современные проблемы молодёжи, обсуж-
дались перспективы взаимодействия Воронежской епархии и Воро-
нежского аграрного университета в деле нравственного воспитания 
студентов, формирования духовно зрелой личности. Митрополит 
Сергий благословил ректора на предстоящие труды. 

Благотворительный обед 
В Воронеже в день памяти святых первоверховных апостолов 

Петра и Павла социальная служба Благовещенского кафедраль-
ного собора и активисты группы молодежного служения имени 
священномученика Петра (Зверева) приготовили благотвори-
тельный обед. 

По окончании Божественной литургии, после прочтения молитв 
иереем Михаилом Семеновым в притворе нижнего храма к трапезе 
приступили более 180 прихожан. В первую очередь это одинокие, 
пожилые и малоимущие люди, которым столь необходимы забота 
и внимание.

В гости – к неадаптированным
Сотрудники отдела надзорной деятельности и профилак-

тической работы по Борисоглебскому городскому округу и 
Поворинскому району ГУ МЧС России по Воронежской об-
ласти совместно с ОМВД по Борисоглебску провели рейд по 
адресному посещению социально неадаптированных граждан, 
проживающих на территории Борисоглебского городского 
округа. 

Спасатели и сотрудники полиции посетили 18 семей. Всем граж-
данам вручили буклеты по правилам пожарной безопасности

анатолий кРуГлоВ.

Выплата  
за долголетие
Жители Воронежской области, перешагнувшие 
80-летний рубеж, приобретают право на получе-
ние повышенной пенсии.  
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70лет

70лет

зАбытые иМеНА

Вряд ли кто из лискинцев 
думал о том, что, ложась 
дома спать, на следую-
щее утро проснется в 
другом городе. Вернее, 
в своих же родных 
Лисках, только теперь 
уже с иным, совершенно 
чужим и непонятным 
именем – Георгиу-Деж. 
Меж тем, так случилось!

Валерий ТихоноВ,
Почетный гражданин города Лиски 
и Лискинского района, член Союза 
писателей России

В двадцатых числах марта 
1965 года в центральных га-
зетах был опубликован Указ 
Верховного Совета РСФСР, 
согласно которому «в целях 
увековечивания памяти руко-
водителя румынских комму-
нистов и государства Румыния, 
видного деятеля междуна-
родного коммунистического 
и рабочего движения Георге 
Георгиу-Дежа» (умер в воз-
расте 63 лет 19 марта) город 
Лиски переименовывался в 
Георгиу-Деж.

Заслуги этого человека пе-
ред родной страной и перед 
международным коммунисти-
ческим движением сейчас вряд 
ли кто помнит. Перед СССР 
– тем более. Сам Георгиу-Деж 
не был большим поклонником 
Советского Союза. При нем 
из Румынии были выведены 
советские войска, и страна 
установила дипломатические 
отношения с западными стра-
нами, в том числе и со злейшим 
врагом СССР – США. Но, вид-
но, борьба за укрепление друж-
бы и сотрудничества между 
странами социалистического 
лагеря требовала от руковод-
ства Советского Союза чтить 
память павших соратников, 
в том числе и посредством 
переименования населенных 
пунктов страны. 

Лиски заслужили этой че-
сти, скорее всего, потому, что 
в начале своей жизни Георгиу-
Деж служил на железной до-
роге электриком. В 1932 был 
избран секретарем Всерумын-
ского ЦК действия рабочих-
железнодорожников. Летом 
1933 за участие в организации 
забастовки железнодорожни-
ков и нефтяников был осужден 
на 12 лет каторжных работ. 
Так что небольшой городок на 
одной из узловых железнодо-
рожных станций, коими были 
Лиски, по мнению организа-
торов увековечивания, вполне 
для этого подходил.

Можно только представить, 
сколько разговоров, вопросов и 
даже возмущений вызвал тот 
неожиданный указ у горожан, 
мнение которых просто не соч-
ли нужным спросить. Но, как 
говорится, дело было сделано! 
Теперь стояла задача: привести 
все в соответствие с новым 
именем города. Были переиме-
нованы органы местной власти: 
«Георгиу-Дежскими» стали 
именоваться горкомы КПСС и 
ВЛКСМ, горисполком, учреж-
дения и организации, пред-
приятия города... Чуть позже, 
в апреле этого же года, соот-
ветствующим приказом Ми-
нистра путей сообщения были 
переименованы и Лискинское 
отделение Ю.-В.ж.д., станция, 

вокзал, все железнодорожные 
предприятия города. Менялись 
вывески, печати, штампы и 
прочие атрибуты, в паспортах 
граждан - адреса прописки. 
Все это требовало времени, 
финансовых затрат, но об этом 
ли было думать, когда есть ре-
шение партии! 

Лискинским остался только 
район, нарушив тем самым 
существующее правило имено-
ваться по названию районного 
центра. 

Пока наверху решали эти 
организационные вопросы, в 
низах уже «примеряли» на себя 
новое имя города. Постепенно 
вошло в лексикон обращения 
непривычное, трудно выговари-
ваемое: «георгиудежцы». А вот 
как его писать – вместе ли, через 
черточку – никто не знал! 

А уж как мучились старики 
и старушки, стараясь выгово-
рить это неуклюжее для рус-
ского человека слово! Тут тебе 
и «Гришкадеж», и «Гирдеж», и 
более откровенные народные 
созвучия родились. Как гово-
рится, и смех, и грех!  

Молодежь же, почувствовав 
в новом имени города некий 
модный оттенок, тут же при-
способила для себя короткую, 
но звучную его концовку – 
«Деж». И с неким даже досто-
инством начала именовать себя 
«дежцами».

Поэты начали писать стихи, 
композиторы – песни, посвя-
щенные новому имени города. 
Помнится, что-то вроде песни 
написал и я. Последние строч-
ки одного из куплетов звучали 
так:

Старый городишко, Лиски, 
                             до свиданья,
Здравствуй новый город –
                           Георгиу-Деж!
Однако творений на «за-

данную» тему оказалось не-
много: уж больно сложно было 
подбирать рифму под этот 
Георгиу-Деж! 

Случались и некоторые ка-
зусы, а то и откровенно смеш-
ные истории. Автору этих 
строк, тогдашнему студенту-
заочнику, пришлось возвра-
щаться из Воронежа домой. 
Было это буквально на следую-
щий день после переименова-
ния станции и вокзала. Подаю 
в кассу деньги и прошу «один 
до Георгиу-Дежа». Сначала 
увидел вытаращенные на меня 
глаза кассирши, а потом услы-
шал ее раздраженный голос: 
«С нашего вокзала поезда за 
границу не ходят!». 

Начали налаживаться и 
дружеские связи с румынским 

городом-побратимом, тоже 
Георгиу-Дежем, носившим до 
1965 года название Онешти. 
В Лисках было создано От-
деление общества советско-
румынской дружбы, в город 
приезжали делегации из Румы-
нии, в сопровождении высоких 
чинов был даже посол этой 
страны! 

Как прошли его протоколь-
ные встречи в локомотивном 
депо, совхозе «Лискинский», 
не знаю, а вот один курьезный 
случай из неофициального об-
щения рассказал мне очевидец, 
старожил нашего города Юрий 
Иванович Ионанидзе. Приведу 
его дословно:

– Когда городу в 1965 году 
присвоили имя румынского 
генсека Георгиу-Дежа, летом 
приехал к нам посол Румынии. 
Приглашает меня Александр 
Карпович Лысенко, тогдашний 
начальник отделения дороги, 
и говорит: «Найди где-нибудь 
на Дону хорошее местечко 
для встречи, будут большие 
люди».

Тогда было принято устраи-
вать встречи высоких гостей 
на природе. Ну, я одну поля-
ну знал на той стороне, туда 
ближе к Дивногорью, ее и 
предложил. За день до приез-
да сюда, к лодочной станции, 
что в «Заказе», прибыли и 
милиция, и КГБ, из Воронежа 
кто-то, на моторке сплавали, 
посмотрели место… Вроде бы 
всем понравилось, но перед 
отъездом один из визитеров 
увидел коров на лугу и дает 
команду: «Чтобы завтра ни 
одной тут не было!». Уж не 
знаю, чем они ему не понрави-
лись. Ну, указание дали кому 
следует, с утра луг чистый, ни-
кого и ничего. Дорогу грейде-
рами прошли, все чин чином! 

Где-то после обеда едут – на 
«Чайках», были тогда такие 
правительственные машины... 
И тут я вижу - баба какая-то 
корову им навстречу гонит. 
Откуда она взялась, до сих пор 
не пойму. Ну, шофер увидел их 
и давай сигналить, а сигнал на 
машине был зверский!

Юрий Иванович не сдержал 
смеха:

– И смех, и грех. Корова 
крутнулась, испугалась, ви-
дать, ну и… Короче, и капот, и 
флажки советско-румынской 
дружбы испачкала, как следует. 
Уж не знаю, кому там влетело 
или нет, но когда сюда, к «ло-
дочной», подъехали, посол 
этот вышел, смеется и одно 
повторяет: 

– Россия… Карашо!.. … Ка-
рашо!..

А уж когда прием этот орга-
низовали, в Дону накупались, и 
вовсе довольный уехал…  

...А время неумолимо бежа-
ло вперед, стирая у горожан 
былые сомнения и недоволь-
ства и все больше укрепляя в 
них привычку жить с новым 
именем. Особенно у молодежи 
– ведь лискинский Георгиу-
Деж шагал уже в третье де-
сятилетие! За четверть века 
родилось и выросло целое по-
коление горожан! Поэтому не 
таким однозначным, быстрым 
и легким оказался обратный 
процесс, когда речь зашла о воз-
вращении городу его прежнего 
имени – Лиски. 

Все началось где-то в конце 
86 года, когда в центральной 
газете «Известия» появилась 
заметка, затрагивающая про-
блему слишком частого переи-
менования некоторых городов. 
Чуть позже областная газета 
«Коммуна» обратила внимание 
жителей нашего города на его 
историю и поставила вопрос о 
возврате ему прежнего имени 
Лиски. Сразу же развернулось 
горячее, заинтересованное 
обсуждение вопроса, при этом 
мнения разделились. Ветераны 
города напоминали о револю-
ционных, боевых, трудовых 
традициях горожан, непосред-
ственно связанных с именем 
Лиски, и считали возврат преж-
него имени принципиально 
необходимым, молодежь же не 
проявляла к переименованию 
особого интереса.

Вопросу о переименовании 
города способствовала еще 
и кардинально изменившая-
ся политическая ситуация, 
сложившаяся после падения 
в Румынии режима Чауше-
ску. В местные органы власти 
посыпались предложения о 
переименовании города. В 
феврале 1990 года в районной 
газете «Ленинское знамя» было 

опубликовано сообщение о 
том, что, идя навстречу много-
численным предложениям 
и пожеланиям трудящихся 
Георгиу-Дежа, горисполком 
направил в исполком Воронеж-
ского областного Совета на-
родных депутатов ходатайство 
о возвращении Георгиу-Дежу 
наименования Лиски.

Однако тут же последовал 
шквал возмущения части горо-
жан, обоснованный тем, что по 
закону переименование города 
возможно только с учетом мне-
ния его жителей. Того самого, 
которым пренебрегли в 1965 
году, переименовывая Лиски 
в Георгиу-Деж. И теперь пыта-
ются пренебречь, действуя от 
имени отдельных личностей, а 
не от всего населения города.

Горисполком согласился 
с этой претензией, и в городе 
было распространено около 
20000 анкет, в которых горо-
жанам предлагалось выразить 
свое волеизъявление. В анкете 
было три вопроса:

1. Остаться ли городу с наи-
менованием Георгиу-Деж?

2. Переименовать ли в Ли-
ски?

3. Или внести предложение 
по иному варианту наименова-
ния города.

6 июля 1990 года состоялось 
заседание специальной комис-
сии, которая подвела итоги ан-
кетирования. К сожалению, из 
всех распространенных анкет 
в адрес горисполкома возвра-
тилось только 4010 анкет, в ко-
торых «за» Лиски высказалось 
2945 человек, «за» Георгиу-Деж 
– 705, в остальных предлага-
лись иные наименования.

На заседании комиссии 
было высказано мнение, что 
молодежь выступает не против 
самой идеи переименования, а 
ей не нравится имя, не соот-
ветствующее статусу города 
(Лиски), и если бы предлага-
лось переименовать город в Ли-
скинск, то это удовлетворило 
бы ее большую часть. 

Комиссия большинством 
голосов (двое было «за» Ли-
ски) приняла решение: хода-
тайствовать перед областным 
Советом народных депутатов, 
Президиумом Верховного Со-
вета РСФСР о переимено-
вании города Георгиу-Деж в 
Лискинск.

Но такое решение никак 
не отражало общее мнение 

горожан, поэтому 27 июля 
1990 года состоялось засе-
дание президиума горсовета 
депутатов, который, учитывая 
многочисленные и противоре-
чивые предложения и пожела-
ния жителей, решил провести 
общегородское голосование 
– референдум.

23 августа 1990 года состоя-
лась внеочередная III сессия 
горсовета народных депутатов 
21-го созыва, где председатель 
комиссии по изучению обще-
ственного мнения С.В.Каребин 
доложил о результатах прошед-
шего в городе референдума.

Согласно протоколу комис-
сии, общее число избирателей 
по 19 городским избиратель-
ным участкам составляло 38538 
человек, в голосовании приня-
ли участие 23573 человека, то 
есть 61 процент горожан. Их 
волеизъявление распредели-
лось следующим образом:

«За» Георгиу-Деж отдали 
голоса 4908 горожан (21 про-
цент избирателей);

«За» Лиски проголосовали 
16816 горожан (71 процент из-
бирателей);

«За» иные наименования 
(Лискинск, Дивногорск, При-
донск, Мелогорск, Свобода, 
Новопокровск, Петровск, Ми-
лан, Верона и т. д.) - 1645 горо-
жан (7 процентов).

Итоги референдума засвиде-
тельствовали, что большинство 
горожан - за переименование 
города Георгиу-Деж в Лиски. 
Сессия горсовета решила: 
утвердить доклад комиссии 
по изучению общественного 
мнения об итогах референ-
дума и просить областной 
Совет народных депутатов 
ходатайствовать перед Пре-
зидиумом Верховного Совета 
РСФСР о переименовании 
города Георгиу-Деж в город 
Лиски.

А 25 января 1991 года вышел 
Указ Президиума Верховного 
Совета РСФСР «О переимено-
вании города Георгиу-Деж Во-
ронежской области в город Ли-
ски», поставивший последнюю 
точку в длительной, сложной и 
неоднозначной борьбе лискин-
цев за возвращение городу его 
прежнего имени.

Такая вот необычная стра-
ница была вписана в историче-
скую летопись Лисок полвека 
назад...

Возвращение имени
новейшая история | Пятьдесят лет назад крупнейший город Воронежской области, железнодорожный узел Лиски,  
был переименован в Георгиу-Деж. Как это произошло и как шёл процесс возвращения имени?

Георге Георгиу-Деж,  
председатель Государственного 

Совета Румынии (21 марта 1961г. 
– 19 марта 1965г.).

Калач, 
Толучеевка, 
Доброскокин,
или Пунктир писательской судьбы

Александр нЕСТРУГин
с.Петропавловка

(Продолжение. Начало в №№ 78, 79).

Старик топит в реке двух слепых ещё щенят. Топит 
как-то неуверенно, коряво, неловко: в воде плохо затяну-
тый верёвочный узел развязывается. Кирпич идёт ко дну, 
а узелок с «утопленниками», «скуля и пошевеливаясь», 
покачивается на воде.

Денис (жених) утонуть щенкам не даёт, ещё и выгова-
ривает новоявленному Герасиму: « Старый человек, а что 
делаешь…»

Потом Аня (невеста) 
забавлялась с обсохшими 
уже щенками, « трогая их 
и щекоча тонкой хворо-
стинкой; её жених сидел 
в стороне и любовался 
своей будущей женой». 
Вечером жених с неве-
стой ушли, легко убедив 
себя, что «щенята здесь 
не пропадут; кто-нибудь, 
проходя мимо, пожалеет 
их и подберёт».

Что же дальше?
И снова – всё тот 

же «сценарный» язык, 
кажется, вполне здесь 
уместный: «И вот на-
ступила ночь. Луна льёт 
слабый свет на деревья, 

на кусты и берег, на котором едва заметным бугорком лежат 
щенки; её отражение серебрится и поблёскивает в воде.

На берегу появился человек. Он шел медленно, то и 
дело наклонялся и что-то искал в темноте на траве. Это, 
оказывается, старик, принесший сюда днём щенков…»

Старик забирает щенков и почему-то несёт их домой – 
«под тёплое брюхо матери»…

А сама речка – тихая, «в низеньких глиняных берегах», 
светящая всюду мелями-перекатами - что творит? Редко, 
но по весне бывало: «радостно кружа льдины, выплёски-
валась она за берега – начинался потоп. Тогда заливало и 
дворы, и сараи, и дома; гибло у людей добро…»

А ведь, положа руку на сердце, давайте признаемся, 
хотя бы себе самим, что всё это – и о старике, и о женихе с 
невестой, и о речке – всё это о нас, любимых!

Жестокость-сострадание: куда кутят тех девать? Под 
материнским боком ещё двое…

Милосердие-жестокость: слепые те кутята, спасённые 
да на берегу брошенные, долго ли протянут?

Река-характер – ох, и характерец! Но – наш; сколько ни 
вглядывайся, едва ли его, такой, в какой-нибудь неметчине 
разглядишь….

И всё это, не разъятое, как ставшие течением капли воды 
– и есть этот рассказ. Нелепый какой-то. Неправильный. 
Саднящий.

Выкинешь его из головы – да не об него ли тем же часом 
сердце торкнется?

Литература вроде бы должна облагораживать жизнь; а 
если свихнувшаяся жизнь вцепляется литературе в 

горло и начинает её душить – что тогда?
Чёрные девяностые, поставив крест на советском 

прошлом, перечеркнули будущность многих и многих 
любимых чад Страны Советов. Ещё недавно казавшийся 
баловнем судьбы, писатель Юрий Доброскокин оказался 
у разбитого корыта: в Москве ни заработка, ни квартиры, 
ни перспектив.

Он пытался зацепиться, удержаться, содрать с себя 
вросшую в плоть маску сибарита и Казановы. Женился. 
Родилась дочь. В Переделкино появилась крыша над го-
ловой - не собственная, но всё же постоянная. Есть бумага, 
есть ручка. Казалось бы, вот они, крылья. Штурвал на себя 
– и вверх, к синеве, сквозь тучи свинцовые. 

Не вышло.
Ослабевшие, взятые в плен похмельной трясучкой 

руки не смогли удержать штурвал. И серебряная точка 
его судьбы, только-только появившаяся на дисплее 21-го 
века, исчезла со всех радаров, в том числе и моего личного. 
Я подумал, что уже навсегда…

Живя далеко от столиц, я их - литературные, во всяком 
случае, - стараюсь из вида не терять. Приспособив 

вместо старательского лотка Интернет, всё пытаюсь на-
мыть словесного золотишка. И порой блеснёт вдруг что-то, 
поманит…

Открыв содержание мартовского номера журнала «Мо-
сква» за 2013 год, я сразу выхватил глазами знакомое имя: 
«Юрий Доброскокин. Братья и сёстры». Оказалось, что 
журнал дал подборку рассказов Юрия, к его шестидесяти-
летию. Рассказы всё те же, хорошо знакомые: «Перепела», 
«Мотор», «Заяц», «Конокрад», «Толучеевка», «Фомин», 
«Донские казаки». Авторская справка была короткой: 
«Юрий Васильевич Доброскокин (1953 – 2003). Проза-
ик. Окончил Литературный институт им. А. М. Горького. 
Работал на Дону, занимался пчеловодством. Автор сбор-
ников: «Твёрдохлебы: рассказы» (1983), «Калач: рассказы» 
(1984), «Диковинные дороги» (1988)».

Как-то царапнула сердце эта фраза: «Работал на Дону, 
занимался пчеловодством». И это всё? Вся жизнь? Очень 
похоже на прочерк – тот самый, скорбный, что ставят 
между двумя датами.

Впрочем, редакция журнала с лихвой эту невнятную 
фразу загладила, дав в качестве послесловия к этой «дат-
ской» публикации (60 лет со дня рождения, 10 лет как 
умер) воспоминания друзей Юрия. Я удивился: имена 
были известные, современной литературе русской не 
чужие. Неужели все эти люди моего земляка так близко 
знали?

Оказывается – да, знали. И в мемуарной подборке, оза-
главленной «Помнится о нём только хорошее…», об этом 
хорошем как раз и вспоминали: кто с жаром, кто с теплом, 
а кто и с милосердной сердечной жалью-горечью.

Так, Владислав Артёмов признался, что, прочитав од-
нажды, случайно, рассказ Доброскокина «Электрический 
человек», «читал после этого всё им написанное. И неиз-
менно испытывал ту самую радость, которую чувствуют 
люди, попадая под обаяние настоящего, подлинного, при-
родного таланта».

Николай Дорошенко окончательно развеял мои со-
мнения относительно дружбы калачеевского хлопца-
слобожанина с великими литературного мира сего: 
«Дружбой с Вадимом Кожиновым и Юрием Кузнецовым, 
которые за что-то именно его, Доброскокина, всей душой 
полюбили, он более чем дорожил. И конечно же, узнав, 
что с Кузнецовым я ещё незнаком, тут же меня к нему 
потащил, чтобы по царски поделиться со мною своим 
богатством».

(Продолжение следует).

Проверку временем не выдержали ни общественные 
организации, ни название города.

Такие листовки были распространены по всему городу.
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Повесть Петра Чалого 
«Окрасился месяц багрянцем» 
рисует драматичный образ 
селянина, погруженного в из-
вечные деревенские хлопоты, 
но однажды подкошенного 
жестокой и неожиданной бо-
лезнью. Рассказы Леонида 
Южанинова и Марины Вен-
деловской пронизывает мысль 
о женщине, которая дарует 
жизнь и оберегает ее, не щадя 
собственных сил. История из 
детства Валентины Фисай 
«Только не бойся» и трагико-
мическая быль Ивана Квет-
кина «Выстрел после дождя» 
привлекают внимание чита-
теля достоверностью деталей 
и совершенно неожиданным 
ходом событий.

Поэтический раздел со-
ставила лирика Светланы 
Ляшовой и Риты Одиноко-
вой, Алексея Шаповалова и 
Виктора Беликова, Светланы 
Редько и Николая Долинско-

го, Раисы Дерикот, Татьяны 
Воробьёвой и Артура Ктеянца. 
Две коллективные подборки 
стихотворений охватывают 
творчество россошанских 
поэтов и юных участников 
литературного клуба «Малая 
Медведица».

Документальная повесть 
Виктора Будакова «Сквозь 
годы увидеть лица» основана 
на беседах о жизни и литера-
туре с выдающимся воронеж-
ским писателем Владимиром 
Кораблиновым. Поэтическое 
восприятие природы – лейт-
мотив миниатюр Галины Пе-
триевой «Светлые кринички». 
Необычное поведение зверей 
и растений –  только отклик на 
участие и доброту человека к 
природному миру. Фрагмен-
ты «Записок православного 
христианина» Евгения Кар-
пова отличаются духовной 
ответственностью и трезвым 
взглядом на окружающее. 

Театр РАМС – важнейшая 
часть культурного облика 

Россоши. Очерк Николая 
Тимофеева об истории сцени-
ческого коллектива содержит 
фрагмент интервью с главным 
режиссером РАМСа Евгением 
Хунгуреевым:  многие подроб-
ности читатель получает из 
первых рук. 

Очерк Алима Морозова 
«Экипаж машины боевой» 
восстанавливает подробности 
уникального танкового рейда 
лейтенанта Василия Цыганка 
при освобождении Россо-
ши. О героях-земляках идет 
речь и в материале Татьяны 
Малютиной и Петра Чалого 
«Сражались не за ордена». 
В статье Виктора Беликова 
о поэте-фронтовике Михаи-
ле Тимошечкине, много лет 
проработавшем собственным 
корреспондентом «Коммуны», 
особо подчеркивается, что  
благородство языка  и высо-
кая простота стихотворений 
этого автора неотделимы от 
его личности.

Завершают читательское 
путешествие по страницам 
журнала летопись старейшего 
придонского села Старая Ка-
литва и рассказ о необычных 
экспонатах из сельского крае-
ведческого музея.

Номер украшает вклейка с 
репродукциями картин россо-
шанских художников.

Сквозь годы увидеть лица

иван АЛЕКСАнДРоВ

Круг чтения
Июньский выпуск журнала «Подъём» посвящен 
истории и культуре города Россошь. Открывает 
панораму художественных произведений, крае-
ведческих очерков и публицистики вступительное 
слово руководителя Россошанского муниципаль-
ного района Ивана Алейника.

ВеСти

Скачки в Дубраве 
День посёлка Дубрава, что в Богучарском 

районе, оказался приурочен к одному из 
православных праздников - Рождеству Иоанна 
Предтечи или Иоанна Крестителя. 

У Поклонного креста на въезде в посёлок 
утром прошла служба. Продолжили програм-
му конные скачки: участвовали в них жители 
Медовского сельского поселения и соседних 
районов со своими питомцами. Для детей и 
взрослых было организовано бесплатное катание 
в карете, запряжённой лошадьми, и на квадро-
циклах. Частью программы стало чествование 
юбиляров, семейных пар, отпраздновавших 
юбилейные даты совместной жизни,  победи-
телей конкурса «Лучшее подворье». Концерт 
подготовили коллективы художественной 
самодеятельности Дубравского, Южанского, 
Медовского, Терешковского, Красногоровского 
и Луговского сельских ДК. 

Путешествие в мир археологии 
В музее-заповеднике «Костёнки» 18 июля 

стартует новая образовательная программа 
«Живая археология». 

Состоять она будет из двух блоков: экскур-
сии по фотовыставке, посвящённой истории 
проводимых здесь исследований, и посещания 
раскопок. Посетители данной программы смо-
гут увидеть раскапываемое жилище из костей 
мамонта и сам кропотливый процесс археоло-
гических исследований. 

Праздник музыки и поэзии 
Первый молодежный музыкально-поэти-

ческий фестиваль состоялся в селе Колодеж-
ное Подгоренского района. 

Как сообщает сайт администрации района, в 
роли его организатора выступила десятикласс-
ница Вика Ерышева. Её инициативу подхватил 
местный отдел образования. По мнению местных 
любителей музыки и поэзии, праздник творче-
ства удался. 

За рулём – школьники 
В Россошанском районе проходит палаточ-

ный лагерь безопасности «Сбор юных инспек-
торов дорожного движения». 

Он полностью укомплектован и состоит из 
воспитанников объединений и новичков. Каж-
дый день 40 школьников отрабатывают вместе 
с инструкторами навыки вождения учебных 
автомобиля и мотоцикла. Сразу после завтрака 
они выезжают на автодром, затем учат теорию, 
а вечером отдыхают у костра. 

За несколько дней ребята приобретут не 
только знания, но и получат море эмоций и 
впечатлений, новички же, возможно, захотят 
вступить в ряды постоянных членов кружка 
юных инспекторов.

Освоили спецподготовку
В течение июня и в июле в  Хохольской 

средней школе  проходили сборы с учащимися 
десятых классов района. 

Более полусотни подростков под руковод-
ством преподавателей по основам безопасности 
жизнедеятельности  осваивали специальную  и 
строевую подготовку, стрельбу из боевого ору-
жия, организованную на базе воинской части. А 
ещё ребята участвовали в спортивных  состяза-
ниях по мини-футболу,  плаванию, пейнтболу, 
сдавали нормативы комплекса ГТО.

Сообщения подготовили 
Василий ЧеРнОуСОВ, Анатолий КРуГЛОВ.
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В объектив Винце, который явля-
ется ещё и заядлым рыбаком и охот-
ником, не раз попадали природные 
ландшафты и фауна в радиусе 30-40 
километров от АЭС, на которой до-
велось работать. В 2013 году в Вен-
грии оказались представители ОАО 
«Концерн Росэнергоатом», которые 
познакомились с работами Винце. 
Так родился совместный проект ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» и АЭС 
«Пакш» (Венгрия), организованный 
с целями развития двухсторонних 
российско-венгерских отношений. 

Фотографу было предложено за-
печатлеть природу вокруг российских 
АЭС: Смоленской, Ленинградской, 
Белоярской, Кольской, Нововоронеж-
ской и других. Сами станции лишь 
изредка попадают в кадр, и на перед-
нем плане неизменно – деревья или 
водоём. Очевидцы вспоминают, что 
к созданию этого цикла венгерский 
фотограф отнёсся весьма ответствен-
но. Некоторые снимки появились как 
результат часов поисков, изучения 
природы и животного мира вокруг 
той или иной станции. Пообщавшись 
с Балинтом Винце, некоторые из его 
российских коллег и сами увлеклись 
«фотоохотой». 

«У меня не могло быть никаких 
сомнений в успехе, так как я знал, что 
окажусь в таких интересных уголках 
огромной территории России, как 
степь, тайга и тундра. Мой путь про-
легал по морским берегам, песчаным 
дюнам, через многообразие озёр, 
окружённых лесами, и привёл меня 
в царство вьющихся меж гор рек», - 
признаётся фотограф в предисловии 
к выпущенному «Росэнергоатомом» 
альбому его работ. 

«Импрессия. От Дуная до Чукот-
ки» - так называется альбом, в котором 
каждый снимок сопровождается тро-
гательным авторским комментарием. 
Так же названа и выставка в театре 
оперы и балета. Для первых посети-
телей – главным образом то были 
журналисты – о работах рассказал 
Юрий Пегусов, начальник Управле-
ния информации и общественных 
связей Нововоронежской АЭС. 

Первый их показ состоялся в 
Москве. В Воронеже акция осущест-
вляется при поддержке департамента 
культуры Воронежской области. 
Предполагается, что в дальнейшем 
выставка пройдёт во всех городах 
страны, где имеются атомные станции. 
После жителей областного центра 
увидят работы Балинта Винце и в 
Нововоронеже. 

Почему именно театр оперы и ба-
лета стал местом, где можно увидеть 
в эти дни работы венгерского фото-
графа? 

- Во первых, потому что это место в 
центре города, - объяснил специалист 
Управления информации и обще-
ственных связей Нововоронежской 
АЭС Юрий Молоков. – Во вторых, 
театр популярен у воронежцев, здесь 
бывают люди, которые интересуются 
искусством. 

В театральном фойе представлено 
по десять фотографий из каждого 
региона, где работают АЭС. Для во-
ронежцев, конечно, особо интересны 
будут нововоронежские, лискинские, 
хохольские виды. Неподалёку от 
Нововоронежа фотограф встретил 
степного сурка-байбака и наткнулся 
на поле степных тюльпанов. Особое 
впечатление произвели на него мело-
вые горы близ села Аношкино. 

Для организаторов проекта особо 
важна экологическая составляющая 
проекта: выставка «Импрессия. От 
Дуная до Чукотки» задумана в том 
числе и как подтверждение того, что 
уровень экологической безопасности 
атомных станций России в полной 
мере обеспечивает сохранение целост-
ности и многообразия существующих 
природных систем.

В гармонии с мирным атомом
Вернисаж | В Воронежском театре оперы и балета открылась выставка венгерского фотохудожника, которого вдохновили 
природные ландшафты неподалёку от российских атомных станций 
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Василий ЧерноусоВ

На выставке в оперном театре.

В 1986 году Балинт Винце начал работать художником-графиком 
на АЭС в венгерском городе Пакш. Фотография – главное увле-
чение его жизни. Причём ему удалось найти в своём творчестве 
ракурс, породнивший увлечение с профессией. Однажды его 
посетила идея: «Было бы замечательно показать, какие природ-
ные сокровища находятся вокруг нас». 

В летнюю жаркую пору 
здесь настоящая благодать: 
под кронами «зеленого друга» 
зной отступает.  Отступает и 
суховей, и засуха. И дышит-
ся свободно. Руководителю 
учебно-опытного лесхоза Во-
ронежского государственного 
лесотехнического университе-
та Владимиру Чеботарёву чуть 
ли не ежедневно названивают 
воронежцы, «умоляющие» дать 
разрешение на въезд на эту, в 
общем-то, заповедную терри-
торию. Дело в том, что сейчас 
здесь действует пропускной ре-
жим, и просто так на Кожевен-
ный кордон учебно-опытного 
лесхоза не проникнешь.

- Пожары  июля-августа 
2010-го ко многому нас обяза-
ли, - говорит Владимир Чебо-
тарев. - Благодаря федеральной 
и губернаторской поддержке 
все лесничества лесхоза укре-
пились современной противо-
пожарной техникой. Посту-
пило несколько пожарных 
автоцистерн. Обзавелись мы 
новейшими системами видео-
наблюдения. К примеру, не так 
давно лесничество Кожевен-
ного кордона оснастили усо-

вершенствованной системой, 
позволяющей видеть лесные 
гектары в радиусе нескольких 
километров  в режиме он-лайн. 
Кроме того, тесно сотруднича-
ем с лесопожарным центром 
Управления лесного хозяйства 
Воронежской области, и в 
случае возникающего ЧП – 
действуем совместно. Отмечу 
и ещё одно: благодаря бдитель-
ности наших лесоводов и со-
трудников МЧС за несколько 
лет здесь ни разу не возникали 
лесные пожары. 

И постучал по дереву.   
– А продолжаются ли на 

кордоне лесовосстановитель-
ные работы? – спрашиваю.

– Безусловно. Ежегодно по 
весне и осенью на месте бывше-
го горельника  производим по-
садку молодых лесных культур. 
В планах на этот год решено 
их высадить на 240 гектарах. 
Лес будет смешанным: дуб, 
берёза, сосна. И посадочный 
материал свой, вузовский. 
Традиционны и рубки ухода 
и лесопатологическое обсле-
дование «кожевенных» участ-
ков – определяем санитарное 
состояние «зеленого друга». 
Если по каким-то причинам 
где-то приживаемость культур 
оказалась низкой, то дополни-

тельно их высаживаем. Весь 
комплекс лесохозяйственных 
работ мы проводим с опереже-
нием, благо у нас для этого есть 
силы и средства. Нам активно 
помогает общественность, а 
студенты и вовсе практику про-
ходят, научной деятельностью 
занимаются. 

Накануне 9 Мая на кордоне 
высадили из хвойных культур 
патриотическое - «70 лет По-
беды»… Приживаемость оказа-
лась хорошая, по всему видно 
- люди, которые участвовали 
в этом проекте, поработали на 
совесть. 

На Кожевенном кордоне
мы и природа | В таких местах наиболее остро начинаешь понимать, насколько прекрасен растительный мир 
и насколько он хрупок

Владимир Чеботарёв.

С такого ростка  
начинается лес.              

сергей КройЧиК
Фото автора

Правление Воронежского регионального отделе-
ния Союза писателей России с прискорбием сообща-
ет, что 13 июля с.г. после тяжелой продолжительной 
болезни скончался член Союза писателей 

Михаил Иванович
КАСАТКИН

М.И.Касаткин родился 3 августа 1922 года. Он ве-
теран Великой Отечественной войны, имел ранения, 
за боевые заслуги награжден тремя орденами и че-
тырьмя медалями. Член Союза писателей с 1972 года. 
Автор 26 сборников стихов, рассказов, очерков. 

Правление писательской организации выража-
ет искренние соболезнования родным и близким  
покойного.
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ВОКРУГ СПОРтА

Теперь поспорят 
с инспекторами 
округа

На акватории Воронеж-
ского водохранилища прове-
дены отборочные соревно-
вания по водно-моторному 
спорту среди инспекторов 
Государственной инспекции 
по маломерным судам Во-
ронежской области. 

Соревнования были по-
делены на три этапа -  теоре-
тическая часть, маневрирова-
ние на моторной лодке и ока-
зание помощи утопающему. 
Лучшими стали инспектора 
Александр Тройнин, Сергей 
Рябов, Сергей Пышнограев, 
Алексей Горлов и  Александр 
Чередников. Они и будут 
представлять Воронежскую 
область на первенстве Цен-
трального федерального 
округа. 

Анатолий КРУГЛОВ.

В пятёрке  
лучших

В Иваново завершился 
II этап VII летней Спарта-
киады учащихся России по 
футболу. 

Представители Воронеж-
ской области заняли пятое 
место среди 16 субъектов РФ. 
На счету наших футболистов 
восемь встреч, которые при-
несли четыре победы, две  
ничьи и два поражения. Ребя-
та уступили лишь соперникам 
из Московской и Смоленской 
областей (1:0 и 2:1). В целом 
хорошие показатели говорят 
о высокой спортивной подго-
товке нашей команды, а также 
о развитии футбольной ин-
фраструктуры в регионе. Так, 
для спортсменов и любите-
лей, воспитанников местных 
детско-юношеских спортив-
ных школ в рамках подпро-
граммы «Развитие футбола» 
ФЦП «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы» открыты со-
временные футбольные поля 
с искусственным покрытием 
в Новохопёрске, Лисках, Бо-
гучаре, Новой Усмани и Стре-
лице Семилукского района.  

Третий урок
За прошлый учебный 

год плавательный бассейн 
в Давыдовке посетили 6000 
человек.

- В основном это учащие-
ся из 16 школ Давыдовки и 
близлежащих к посёлку сёл, 
для которых плавание стало 
третьим уроком физкуль-
туры, - говорит директор 
Давыдовской ДЮСШ Вале-
рий Мельников. В настоящее 
время бассейн, построенный 
в Лискинском районе по Фе-
деральной целевой програм-
ме «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы», находится 
на плановом ремонте, но уже 
в августе будет открыт для 
оздоровительного плавания. 

Галина РОХМИН.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
Чем заболели дети?

«Коммуна» в номере от 14 июля сообщала о факте 
массового заболевания детей, которые отдыхали в 
лагере «Зазеркалье» на базе отдыха «Лесная сказ-
ка» в Рамонском районе. 

Санитарные врачи выяснили, что дети заболели 
кишечным гриппом. По уточнённым данным, двое 
больных госпитализированы в ОДКБ  №2, а четверо 
находятся на амбулаторном лечении в поликлиниках 
по месту жительства. По результатам вирусологиче-
ского лабораторного обследования у четырёх больных 
выделена РНК норовируса 2-го генотипа. По выявлен-
ным нарушениям деятельность пищеблока временно 
приостановлена, материалы направлены в Рамонский 
районный суд для принятия решения о приостановле-
нии его деятельности. Ситуация остаётся на контроле 
Управления Роспотребнадзора по Воронежской об-
ласти, сообщает пресс-служба ведомства.

Взятки не прошли гладко
Новоронежский городской суд вынес приговор 

преподавателю Нововоронежского политехниче-
ского колледжа – филиала ФГАОУ ВПО «Нацио-
нальный исследовательский ядерный университет 
«Московский инженерно-физический институт 
(МИФИ)». 53-летняя женщина признана виновной 
в совершении шести преступлений на основании  
ч. 3 ст. 290 УК РФ (получение взятки за незаконные 
действия).

Как установлено судом, в феврале 2015 года пре-
подаватель, используя своё должностное положение, 
получила от студентов университета взятки в размере 
от трёх до семи тысяч рублей за сдачу экзаменов по 
дисциплине «Эксплуатация оборудования атомных 
электростанций». Без фактической проверки знаний она 
внесла в зачётные книжки студентов и индивидуальные 
экзаменационные листы оценки «хорошо» и «удовлет-
ворительно», удостоверив их своей подписью.

Приговором Новоронежского городского 
суда  Остапенко назначено наказание в виде штрафа 

в размере 150 тысяч рублей с лишением права зани-
маться преподавательской деятельностью сроком два 
года. Приговор может быть обжалован в течение 10 
дней, сообщает прокуратура Воронежской области.

Воронежский банкир  
найден мёртвым 

В пресс-службе СУ СК РФ по Воронежской обла-
сти Интерфаксу 14 июля сообщили, что  в собствен-
ной квартире без признаков насильственной смерти 
найден мёртвым 45-летний известный воронежский 
банкир Алексей Турков.

«В настоящее время Следственным комитетом 
устанавливаются обстоятельства смерти Алексея 
Туркова, по которым будет принято процессуаль-
ное решение», - сказал сотрудник пресс-службы. 
По его словам, тело Алексея Туркова без телесных 
повреждений было обнаружено накануне вечером 
в его собственной квартире площадью 700 ква-
дратных метров, расположенной в центре Вороне-
жа в престижном жилом комплексе «Петровский 
пассаж». Смерть банкира, по предварительным 
данным, наступила в результате острой коронар-
ной недостаточности, причина возникновения 
которой будет известна после гистологического 
анализа.

Ряд воронежских СМИ информирует, что на теле 
бизнесмена в момент обнаружения уже были трупные 
пятна, свидетельствующие, что банкир умер еще в ми-
нувшие выходные. Финансист, по слухам, незадолго до 
смерти выставил на продажу за 300 миллионов рублей 
свою квартиру, в которой и был обнаружен мёртвым, 
сообщает Интерфакс-Центр.

Погибли четыре человека
На 84-м километре автодороги «Воронеж - Там-

бов» в Верхнехавском районе водитель автомашины 
«Тойота-Королла», совершая манёвр обгона, выехал 
на полосу встречного движения, где допустил стол-
кновение с автомашиной «ВАЗ-2110».

Это произошло 12 июля. В результате столкновения 
погибли водитель и пассажир «Тойоты», а также во-
дитель и 13-летний ребенок, ехавшие в автомашине 
«ВАЗ-2110». Ещё один пассажир отечественного 
автомобиля госпитализирован.

Произведен осмотр места происшествия, опрошены 
свидетели, установлены личности всех погибших, 
решается вопрос о возбуждении уголовного дела. Ход 
проверки взят на контроль прокуратурой района.

Вагончик тронется…
Московским межрегиональным следственным 

управлением на транспорте проводится дослед-
ственная проверка по факту саморасцепления двух 
хвостовых вагонов с пассажирами от поезда №45 
сообщением Воронеж – Москва. 

Примерно в 7.50 девятого июля при следовании 
поезда по перегону станций Воронеж-1 - Отрожка 
ЮВЖД произошел самопроизвольный отцеп двух 
его хвостовых вагонов, в которых находились 105 
пассажиров. В результате происшествия никто не 
пострадал. «Убежавшие» вагоны догнал локомотив, 
их снова сцепили с основным составом. При осмотре 
в депо станции Отрожка поломок в поезде обнару-
жено не было, и его отправили по назначению – в 
Москву. Опоздание от расписания составило один 
час 38 минут. 

Прибывший в столицу поезд осмотрела специ-
ально созданная комиссия. Предварительный вывод 
– нарушение техники безопасности. Как установили 
эксперты, недостаточно сработали замки беззазорного 
сцепного устройства. Неполный заход замков, трёх-
летний гарантийный срок эксплуатации которых ещё 
не истек, вызван, по мнению экспертов, заводскими 
недоработками. 

Следователи провели осмотр места происшествия 
и поезда, изъята скоростемерная лента, опрошены 
члены локомотивной бригады и пассажиры из рас-
цепившихся вагонов. По результатам проверки будет 
принято процессуальное решение. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Наших дорогих 
Ярославу Янову 

и наталью некрылову 
поздравляем с радостными событиями в их жизни,  

которые бывают только раз в году. Искренне желаем новых  
творческих дерзаний и новых творческих побед. 

«Коммуновцы».

Татьяне васильевне 
улановой 

шлем самые тёплые поздравления по случаю дня рождения.
Желаем счастья, здоровья, благополучия в семье,  

воплощения в жизнь самых заветных планов.
Коллеги.

По горизонтали: 5. Упраж-
нение для тренировки пальцев 
в музыке. 6. Топчан пляжника. 
11. Спец по древним рукопи-
сям. 12. Единица измерения 
телесного угла. 15. Сердечные 
толчки. 16. Номер печатного 
листа. 17. Сосед эскимоса. 20. 
Омут. 21. «Враг» бемолей и 
диезов. 22. Главная пчела роя. 
25. «Кровать» телеболельщи-
ка. 26. Смерть по приговору. 
27. Средство  управления 
лошадью. 28. Опера Леонка-
валло. 33. Помощник лыжни-
ка. 34. Ларек на колесах. 35. 
Широкий диван без спинки. 
40. Копченая свинина. 41. 
Врач по болезням сердца. 
42. Музыкальная грусть. 45. 
Турка. 46. Певица, поющая 
про «снегопад». 47. Воинская 
«конституция». 48. Полуфа-
брикат мужа.

По вертикали: 1. Морская 
единица длины. 2. Друг в Ис-
пании. 3. Виляющий орган 
манекенщицы. 4. Толстая 
короткая сосиска. 7. Столица 
Афганистана. 8. Роспись на 
ткани. 9. Белый журавль. 10. 
Столица Лихтенштейна. 13. 
Великан, получавший силу 
от матери-Земли. 14. Горный 
массив в Африке 18. Обва-
ливание в сухарях, муке. 19. 

Башня Московского Кремля. 
23. Постановление власти. 
24. Столица Золотой Орды. 
29. Дворянский титул Мар-
гарет Тэтчер. 30. Барабанщик 
по крыше. 31. Мастерская 
красоты. 32. Антоним слова 
«соглашательство». 36. Есть 
бархатный или дачный. 37. 
Источник морской болезни. 
38. Волокно из кокосового 
ореха. 39. Азбука радистов. 
43. Райское жилище для влю-
бленных. 44. Неизменный 
спутник икса.

Составил  
Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд  
(10 июля)

По горизонтали: 1. Фило-
фония. 6. Гидрид. 7. Творог. 9. 
Ольга. 10. Темляк. 11. Стелла. 
12. Акиро. 14. Полином. 16. 
Парашют. 18. Адельма. 19. 
Выбоина. 20. Канна. 21. Ан-
фиса. 23. Шканцы. 25. Батут. 
27. Ерники. 28. Агония. 29. 
Камикадзе.

По вертикали: 1. Фурия. 2. 
Ладо. 3. Фальшивомонетчик. 
4. Нота. 5. Яхонт. 6. Грехопа-
дение. 8. Галлюцинация. 12. 
Аммиак. 13. Оправа. 15. Ночь. 
17. Ромб. 22. Сцинк. 24. Кро-
ше. 25. Биом. 26. Тайд.
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